

EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO 5 CENTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

Preios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—
nera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—
Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XVII

NUM. 735

Palma de Mallorca 5 de Marzo de 1916

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a Jaime Riera Al-
berth y la de Administración a Francisco Roca.—No se devuelven
originales publicados y no publicados.

(El Centro de Sociedades Obreras ha lanzado al público el presente manifiesto anunciando una campaña pro-trabajo-subsistencias. Al copiarlo EL OBRERO BALEAR, lo hace suyo y ofrece su incondicional apoyo para dicha campaña).

Ante una vida imposible

¡ P U E B L O ! ¡ A D E F E N D E R T E !

Si, pueblo palmesano, es llegada la hora del peligro y es preciso defendernos. La carestía de la vida adquiere proporciones tan alarmantes que ésta se hace imposible en los hogares de las familias obreras, empeorando aun más la situación la crisis cada día más extensa y aguda de trabajo que se nota en todos los oficios.

De esto tienen la culpa los poderes públicos que no han sabido prevenirse ante las salpicaduras de la guerra, tomando aquellas medidas conducentes á impedir que la miseria extendiera su negro manto por todas las regiones de España, manto que va envolviendo á la clase más humilde, á la clase trabajadora.

La carestía de las subsistencias y la crisis de trabajo constituyen para el pueblo español el problema del hambre. A ese pueblo toca, pues, defenderse, rebelarse contra semejante estado de cosas, manifestándose en el mitin, en la calle, elevando su voz á los poderes constituidos en demanda viril y enérgica de pronta y eficaz solución. Esta situación no puede el pueblo dejar que se prolongue más so pena de estar consentido á perecer de miseria. Cada día que pasa el problema se agrava más y la vida es más difícil.

La harina que antes de la guerra se pagaba á 35 céntimos kilógramo ahora la pagamos á 50 y no es comible; las patatas que antes se pagaban á 7 céntimos libra ahora van á 12; el bacalao, de 50 céntimos la tercia ha subido á 80; el azúcar, de 40 céntimos libra se ha puesto á 50; las sardinas, de á 30 céntimos la docena á 60; los legumbres

han subido 40 céntimos por almud; la manteca 10 céntimos por tercia; la carne otros 10; igualmente han subido los embutidos y la carne de cerdo. El gas ha sufrido un aumento de 6 céntimos por metro y el carbón otro que tal, etcétera etc. Y todo con tendencia á subir más aún.

Si de los artículos alimenticios pasamos á las prendas de vestir aun es más grande la proporción del aumento sufrido. A todo ello hay que agregar una baja de salarios en muchas industrias y una escasez de trabajo que deja sin ocupación y sin medio alguno de vida á muchísimos trabajadores.

PUEBLO PALMESANO

¿Que piensas hacer ante ese cuadro de muerte?

MUGERES TRABAJADORAS

¿Que decís ante el peligro del hambre que amenaza vuestros hogares?

Pensad que el silencio, la cobardía y la resignación son la muerte. La energía, la rebelión y la lucha es la vida.

A vivir, á luchar os invitan vuestros hermanos del Centro de Sociedades Obreras de la calle del Sindicato. La vida de la clase obrera debe merecer algún respeto; á conquistar ese respeto nos dirigimos. Si nos seguís venceremos; si nos dejáis solos en la lucha seremos todos víctimas. Llorad entonces en un rincón de vuestras casas la com-

plicidad de vuestros dolores, las consecuencias de vuestra fúnebre apatía, los efectos de vuestra suicida actitud. Si, las lágrimas y los lamentos serán entonces vuestro único consuelo, pero también serán la penitencia de vuestro pecado, el castigo de vuestras culpas. A vuestra condición de víctimas estará unida la de cómplices.

Hombres, mujeres y niños del Pueblo de Palma

Si no quereis sucumbir por la carestía de las subsistencias y la crisis de trabajo, gritad con nosotros:

¡¡¡Trabajo y subsistencias baratas!!!

Este es el lema de la campaña que va á emprender el Centro de Sociedades Obreras; este es el grito que lanzaremos á los cuatro vientos para que conmueva la criminal sordera de nuestros gobiernos y resuelvan el pavoroso problema.

A este objeto el día 12 del actual celebraremos un GRAN MITIN y una MANIFESTACIÓN PÚBLICA, para entregar unas conclusiones al Ayuntamiento y Gobierno Civil. (En otra hoja ó en unos carteles que publicaremos oportunamente anunciaremos la hora y local donde aquél debe celebrarse.

Procurad, pues, trabajadores, que estos actos tengan la mayor resonancia. Concurrid á ellos con vuestras mugeres, vuestras madres y vuestros

hijos. Patentad vuestra protesta. Venid con nosotros á la lucha, echemos á la cara del gobierno nuestras amarguras, pongamos de relieve su ineptitud, digámosle que el hambre toca á nuestras puertas, que la miseria envuelve nuestros hogares, que nuestros hijos quieren vivir y no tienen pan.

Y por hoy no os decimos más sino que os prepareis á dar la mayor fuerza y solemnidad á la manifestación y mitin que hemos de celebrar. De su potencialidad y resonancia depende el que se abaraten las subsistencias y se dé trabajo á los desocupados.

Levanta tu ánimo, pues, Pueblo de Palma. No te acobardes y ven á nosotros con tus mujeres y tus hijos á defender el pan de todos. El instinto de vida lo impone y el deber de esposos y de padres nos lo exige. Cumplamos ese deber y gritemos todos juntos:

¡Vivan nuestros hijos!—

¡Vivan nuestras madres!

—¡Vivan nuestras esposas!

**¡Viva la clase
obrera!**

Palma 2 de Marzo de 1916.

Por el Centro de Sociedades Obreras de la calle del Sindicato.

El Comité

Consagraciones Femeninas

La conquista para la paz son corazones de madres. Detenéos siempre a convenecer a una madre. Lo único que redimirá a la humanidad de sus crueldades es la sangre y el seno de las madres.

CONSTANCIO C. VIGIL

Una de las más arduas empresas en los socialistas, es la de organizar a las trabajadoras, para que directamente coadyuven a la obra de reivindicación, que tiende a realizarse, y las dificultades de esta empresa, sólo tienen por origen fundamental, la rutina burda de los mismos hombres. Ahora bien; pensando en que esa rutina que se extiende vulgarmente bajo el punto de vista de viejos prejuicios, es alimentada por el fuego latente de la ignorancia que se impone obstruyendo el paso de la razón, fácilmente se comprenderá, que la obra ofrece las dificultades a que nos referimos, dónde tantos otros problemas.

Y sin embargo, a pesar de ser la empresa pròlija en obstáculos, al fin el triunfo quedará de nuestra parte, puesto que no hay derecho a declararse pesimistas antes de haber sondeado el terreno; nosotros confiamos en nuestras fuerzas, estampando esta nota de optimismo.

La organización de la mujer puede ser un hecho en breve plazo si nuestro ánimo no decae y seguimos propagando con entusiasmo. Y aquí convendría, acaso, aclaraciones de táctica para la labor, pero no las insertaremos, porque nuestro origen es tan sólo el llevar algún convencimiento a los cerebros femeninos, preparándoles para recibir después, aquello que contenga más mérito y planee las condiciones del edificio.

Por lo pronto, la mujer necesita palabras que la entusiasmen y la saquen del marasmo, y después ella tomará por cuenta propia la satisfacción de los hondos descos que indudablemente han de resurgir implacables al calor de la vehemencia de estos y parecidos renglones. Entonces, cuando este fenómeno que conocemos por experiencia se haya realizado, aquello que en verdad puede considerarse como segundo grado de educación sustituirá a esto, que sólo sirve como estimulante, y acaso, como preparación de ese campo en que han de fecundizar los gérmenes de nuestra sana doctrina.

Decíamos al empezar que las mayores trabas opuestas a la aspiración grandiosa de organizar a la mujer, son aquellas confeccionadas por la rutina grotesca de los mismos hombres; y en efecto, nada más en su punto.

A cada instante se tropiezan con compañeros, hombres en muchas ocasiones instruidos a su manera, manifestando con la mayor inmutabilidad, que la mujer debe ser algo así como la esclava del hogar, sin derecho a discutir ni comentar y menos participar de los asuntos que en diferentes aspectos afectan a la vida.

Esto podría revalidarse con botones de nuestra que sin gran trabajo saltan a la vista.

Botones de nuestra en los que fácilmente se describe el círculo; en que se desenvuelve el mentido sentimiento de libertad; vocado por algunos ególatras modernos.

Muy bien podrá reconocerse que la mujer no sabe porque al marido le parece mal que aprenda, que el sexo femenino lleva una vida apartada de las corrientes sociales, una vida supeditada a la indiferencia y al redentatismo en el plano social porque al sexo masculino no le parece bien concederle tales derechos

que serían el principio del fin, puesto a larga supremacía.

Lo mismo que al burgués le sienta mal que el obrero se instruya, porque en pos de la instrucción de éste viene el derrumbamiento de su poderío, al sexo macho no le interesa que la mujer aprenda porque entonces perderá el repugnante derecho de emplearla como instrumento de carga, o de simple distracción, ya que en la escala natural nada hay que mantenga lo contrario.

Si; podemos decirlo muy alto; la mujer no avanza porque choca siempre con la adusta actitud de su compañero que, algo previsor, no escapa a la verdad de que si la deja al impulso del progreso puede llegar el día en que le dé vergüenza presentarse ante ella con una historia ennegrecida y asquerosa como garantía de respeto.

Pero entremos en nuestra objetividad, desechando el empleo, no siempre fructuoso, de las hipótesis.

La mujer debe avanzar pese a la poca respetable voluntad de los que se creen con un cierto privilegio sobre ella; y esto no es cuestión tan sólo que deba entenderse como derecho irrevocable, sino cuestión que entraña el cumplimiento de un deber.

Y ahora empecemos a cumplir con la misión que nos impusimos al dar a luz estas cuartillas. Esto hemos de hacerlo sin arrojarles al rostro sus faltas; no somos de los que abominan de las mujeres, porque entendemos que ante los sacrificios que realizan todo está justificado; hasta las degradaciones de que participan y adolecen.

Quizá seríamos capaces de perdonarles su más tremenda falta, su más abominable crimen; y no diremos porqué. Para explicar nuestra actitud, se necesita una gradual extensión en los vastos dominios de la filosofía.

Si esto decimos, es para acreditar que en nuestro ánimo no está la equivocada pretensión de atraer a la compañera a nuestro campo, poniéndola el descubiertito de las vergüenzas de que no es culpable.

Esto mismo, no lo hacemos con los hombres porque tenemos la razón explicada en su propia obra.

Tú mujer; la que con resignada santidad sabes sobrellevar, las impertinencias del esposo, del padre y del hijo; tú, la que a cada momento, con valor estóico, ves destrozarte tus sentimientos más puros, truncado tu amor y perdida tú ilusión, tan sólo por respetar las bárbaras imposiciones de elementos acumulados por la mano de los predominantes, no debes por más tiempo ahogar los latidos, de ese tierno corazón.

La madre naturaleza te dotó de un cerebro bien organizado, de los mismos detalles orgánicos que al hombre.

Si éste ha absorbido toda la dirección no cediéndote nada más que deberes; no es porque esa misma madre estableciera la división, sino por las relaciones histórico-sociales, que así lo decretaron, pueden transformarse esas relaciones en sentido favorable; jamás le fueron reconocidas propiedades de inmutabilidad, y siendo así ¿verdad que llevamos razón al dirigirnos a tí en esta forma?

Bien podría admitirse la estabilidad de la presente organización social, pero cuando la equidad, y el orden fueran las normas de conducta seguidas por los que mandan, esto es; bien podrías seguir supeditada a la voluntad de los hombres, desautoriada de los derechos que reclamamos siempre que esa voluntad ofreciera garantías de pureza.

No siendo así; extendiéndose la fuerza positiva de la desmoralización más direc-

tamente sobre tu cabeza; sufriendo el yugo pesado de la vida en condiciones que menoscaban tu sensibilidad, debes esforzarte por conquistar ese derecho de naturaleza.

No te encuentras sola; hay hombres que luchan por tí.

¿Porqué has de permanecer en ese estado de indiferencia, de inactividad, que caracteriza a los impotentes?

Ayuda pues a esos hombres que atrevidos rompieron las cadenas de la vieja tradición y así más fácil y más rápida será la proclamación de los derechos de la mujer.

La ignorancia te tiene hecha fanática; instrúyete y abandonarás la venda cegadora del fanatismo.

No comprendes que la religión te dá un diabólico origen y abomina de tí, en sus oficiales preceptos.

Esa religión que tanto amas dice que tú fuistes la primera que pecaste y así establece el principio de tu esclavitud; indigna ficción; jamás la madre cariñosa, jamás la hija que sufre, jamás la esposa que padece pudo tener el momento de tentación criminal que las ridículas patrañas de la Iglesia le atribuye.

Muchos santos te maldicen y te arrojan aceptando un arbitrario dogmatismo del seno de la religión, no comprendieron muchas cosas... Ni siquiera que tu amor es lo único que no va impregnado de efímera y amarga ilusión, cuando se convierte sin adulteraciones a tí ajenas, y eso acaso sea porque no pudieron amar...

No comprendieron que sólo el alma y el corazón de la mujer se mantiene inflexible ante la impureza, aunque otras cosas digan engañosas apariencias... tal vez sería porque el alma y el corazón femeninos, no aceptan el contacto de sus tacafños espíritus.

Siendo pues una de tantas cosas enemigas tuyas, esa Iglesia a que te sujetas por tradición ilógica y vaga, apártate de ella también.

Nada tienes que agradecerle. Siempre justificó sus martirios a través de la historia y te niega por egoísta convencionalismo, sagrados derechos y la emisión de profundas manifestaciones de sentimentalismo.

Acude mujer al Socialismo, él ha sido galante para contigo, y te tiene designado un puesto de igual valor ético que el de los hombres.

Tú, que sufres, trabaja porque en el obscuro horizonte de tu porvenir aparezca un rayo de luz en que se lea, en letras de rojiza estela un «Viva a la mujer libre».

Te esperamos pues, compañera, los que para todos queremos, los mismos derechos y los mismos deberes.

¿Te lo prohíbe el marido ignorante y degenerado, el padre rutinario, y lleno de prejuicios? pues no cedas a sus instancias; ellos son incapaces de comprender, que tu corazón y tu alma necesitan la justa reivindicación que les exima de un eterno martirio, en el camino de la vida...

No dediques más tiempo en los chismes de vecindad, preocúpate de tus hijos raquíticos y hambrientos que mañana serán sacrificados en aras de mezquinos intereses.

Ven a nuestro campo, mujer; queremos extasiarnos contemplando tu garganta, tu ebúrneo cuello, cuando sufra ondulaciones al gritar defendiendo la honra del hogar y el honor de sí propio.

Necesitamos el suave y confortador vahído de tu boca, como estímulo de todo nuestro ser.

A última hora con las cabezas apoyadas en tu seno lloraremos de amor y de

alegría al contemplar la inmensidad del horizonte despejada de las tétricas nubes que, a manera de negros crespones, por los siglos de los siglos, extendiéronse en señal de luto, por los continuos erimenes perpetrados.

G. Morón

CARNESTOLENDAS

¡Carnaval te presentas otra vez con todos los esplendores fantásticos que los primitivos adoradores de Baco te proporcionaron. Como antes, reunes en tu seno los bajos instintos emponzoñados de las costumbres antiguas de Roma; eres alegre como la meretriz, ella entre sonrisas y ademanes, esconde el venéreo que su cuerpo esparrama; tú, entre los pliegos de los tapices y el brillo esplendoroso de la purpurina, encierras los impúdicos desórdenes del libertinaje. Igual que el dios olímpico devoras a los mismos que te veneran, necesitas víctimas y las encuentras en los bajos de la sociedad donde reina la forzada misantropía entre estas mujeres incultas y pobres de espíritu, mutiladas por la codicia del régimen, encuentras carne para los sátiros que te rodean y que te dan esplendor preparando los laberintos reservados para seguir tu obra desmoralizadora.

Puedes seguir tu obra como el huracán destructor; tu reino no será eterno como tus organizadores creen, porque el día que los pueblos comprendan magistralmente los senderos verdaderos del amor sin ultrajes ni concupiscencias, el día que estos pueblos ilustrados en verdaderos racionalismos, capaces para compenetrarse de lo dañino de tus sonrisas, ¡verás, indigno Carnaval como caerás en desprestigio, tus báquicas diversiones serán transplantadas por fiestas moralizadas de todos estos pestilentes actos, para que triunfe la fraternidad verdadera, símbolo de los pueblos cultos y libres.

¡Pero fatalidad indigna!, hemos dicho la cultura, y por desgracia vivimos entre un pueblo que no piensa, escéptico en la ilustración, sin mentalidad posible para comprender los grandes problemas humanos, entre cuerpos sin células, rico sí, pero su riqueza consiste en bacilos de Koch, masa chacrosa y tísica que ríe mucho, pero no come.

¡Pobre pueblo si no levantas la cabeza! ¡pobre de tí si entretenido en saturnales como los presentes que no se acaban en todo el año, sigues en esta suicida situación!

Por ahora Carnaval, tienes cabida entre nosotros; más el día que entre los hombres reine la verdadera confraternidad humana, tú estarás de sobra y por lo tanto desterrado del mundo civilizado.

B. Galmés Simonet

Jóvenes, oid

Cuando estáis en la plenitud de la vida; cuando vuestra ayuda sagrada para con los que el ser os dieron, es más necesitada se os arranca de su lado, en nombre de la patria y merced a las leyes que hombres inexorables forjaron en el templo de la verborrea.

¡Qué sarcasmo! En nombre de la patria... ¡Cómo si el hacer patria consistiera en darle un fusil a un hombre para que mate cuando le dicen que mate, sin que aquel a quien quite la vida le haya hecho motivo ninguno...

¿Qué más hacer patria que el estar des-

de la infancia dejando pedazos de su alma en el continuo y tortuoso batallar del trabajo?

¿Qué más hacer patria que un día y otro exponerse a las más crueles inclemencias de la vida en holocausto de la civilización y de la humanidad?

¿Quién hace patria? el general en su cuarto amueblado, con caloríferos para no tener frío, o el albañil en el andamio construyendo magníficos palacios que son emblema de progreso en las artes?

¿Quién hace patria? el militar que empuña una espada para apoderarse de lo ajeno (como acontece en Marruecos) o el marino que con su nave surca los mares exportando o importando productos que hacen grandes y prósperas las industrias y por ente, las naciones todas?

¿Cuántos ejemplos pueden darse en demostración de que los que verdaderamente hacemos patria somos nosotros, los trabajadores del mundo entero...

Y sin embargo ya lo veis ¡oh, jóvenes! cuán crueles son con nosotros. No les basta nuestro sudor y nuestra sangre generosa si no que en su apetito insaciable no vacilan en ponernos frente a trabajadores, hermanos nuestros, para que ambos nos mutilemos. Y por si no cumplimos esa misión, en nombre de la patria, tienennos atados de pies y manos, por medio de esas leyes atávicas que dicen: *o matus o serás pasado por las armas.*

Y no se diga que no son sólo los proletarios los que sufren, las contingencias de la vida militar. Así debiera de ser; pero los que confeccionan las leyes, genuinos representantes del dios capital, ya tienen buen cuidado de dejar siempre una portillera, por donde puedan escapar los hijos de los privilegiados, aunque dando una aparente igualdad, como acontece con la actual ley del servicio militar obligatorio.

Pues todo ello y más se hace en España a ciencia y paciencia de los trabajadores en general y de los jóvenes en particular.

¡Oh, juventud, juventud cuán degenerada estás! Eres escarnecida, ultrajada, vilipendiada y cuando llega el día que más debieras odiar, la noche antes del sorteo, te embriagas, dedicas tus energías al encanallado alcohol como una mujerzuela que busca su albergue, en el alcohol para no acordarse de sus penalidades.

Así eres juventud española, así mismo te tratan. No tienes energía para rebelarte; pero vales para lucir, al son de la guitarra, el fatídico número del sorteo.

Tienes un vasto campo donde poder instruirte y cuando te hablan de él te mofas cómo si lo que se te dice, a tí no te atañara. Hay quien purga condenas por rebelarse contra el militarismo y tú ¡juventud española! estás ensimismada con la zapatilla de Belmonte y la faja de Josselito. Sigue, sigue por ese camino que cuando quieras despertar estarás enlodada y no podrás deshacerte del fango que te rodee.

E. Chlcharro

Madrid.

¡Pobre España!

La nación más grande en el pasado, la que ante su poderío temblaba el mundo entero, es hoy un juguete minúsculo, causando la risa en el extranjero y vergüenza a los que tenemos la desgracia de haber nacido en su suelo. Digo desgracia porque una nación con las oportunidades que ha tenido la nuestra no ha sabido valerse de sí misma y ha consentido que sus ciudadanos, sus defensores emigrasen en tierras donde poder ganarse un mendrugo de pan, esparciéndose como tribus por todo el mundo, caminando errantes, desconociendo por completo las costumbres de pueblos o ciudades extrañas, pasando calamidades, que nuestros gobernantes hubieran podido evitar, habriendo camino a la industria nacional muerta casi por completo.

¡Sí; imposible es la vida en esta pobre España para el obrero; solo pueden vivir curas, frailes, monjas y sinvergüenzas, que bajo el amparo de ciertas instituciones se aguantan, apuntalados por el cobre y el acero que su Dios capital les legó para poder existir sobre el planeta tierra; pero tened en cuenta caciques explotadores y torpes gobernantes, que la venganza del pueblo español no está muy lejana, tal vez en menos tiempo de lo que muchos creen, teniendo por seguro, si queréis vivir en este mundo que os proporciona tanto bienestar tendréis que cojer las herramientas vacantes, almacenadas y despreciadas por toda una masa padeciente, hambrienta, que huye en busca de pan.

¡Sí; ¡desgraciada España! allá en las tronchas de Cuba, en los puertos de Manila se halla enterrada nuestra honra y aquí en esta santa tierra ansiosos nosotros esperamos el fin de la hecatombe europea que se aproxima, para dejarte sola, abandonada por tus hijos que, cabizbajos y avergonzados, pronunciamos el *yo soy español.*

V. Torres

Testamento

Yo, el abajo firmado, Gracia Buisán (Félicz), de 42 años de edad, hijo de José y Magdalena, natural de Caspe, (Zaragoza) hallándome en el uso de mi razón, declaro formalmente que me separo y desligo en absoluto de la Iglesia Católica, Apostólica y Romana; y que protesto de haber sido bautizado, sin que conscientemente lo aceptara; y como no he creído nunca ni creo en el dogma que me impusieron, dispongo que no tenga que intervenir en mi entierro, ningún representante de religiones positivas; y lo hago público y ruego a toda la Prensa que lo reproduzca para que en ella conste mi postrera voluntad.

Felix Gracia Buisan

Palma de Mallorca, 10 de Febrero, 1916.

LA CRISIS OBRERA

LA ETERNA CANCIÓN

¡Sí, queridos lectores, la eterna canción; la que nuestros oídos han escuchado tantas veces.

La crisis obrera ha tomado carta de naturaleza en la ciudad de Palma.

Nuestros eternos directores no han

sabido prevenirse a tiempo y han esperado a que los obreros se encontraran otra vez sin trabajo.

Cuando, hace semanas, nuestro Ayuntamiento votó un crédito de 10.000 pesetas para el derribo de murallas, dijo que aquel crédito se había votado, interín viniese dinero para obras, ya del Gobierno, ya de las obras del puerto, etc.

¿Qué se ha hecho durante este tiempo, para que aún no se hayan solucionado estos trabajos? ¿Cómo han esperado a que los obreros volvieran a quedar sin trabajo?

Si les escuchamos a ellos, a nuestros dignos regidores, ¡casi quedamos convencidos de que efectivamente han realizado muchos trabajos y así lo queremos creer, pero al ponernos frente a la realidad, no podemos menos de indignarnos contra su modo de resolver el problema del hambre.

Los obreros se cansan de esperar y al entrar en la realidad y ver claro el hambre que se presenta, no tienen más remedio que exteriorizar su protesta.

Y prueba de esto, son los sucesos de Santander, Valencia y los chispazos de Barcelona; y estos actos debieran de servir a los gobernantes de ejemplo y evitar su repetición.

El obrero ya está cansado de esperar, pues el hambre no tiene espera. Primero es el derecho a la vida que los demás actos.

Y si los que no saben prevenir estos males se cruzan de brazos y dejan que esta ola gigante se acerque contra viento y marea, ellos serán los responsables, jamás la masa obrera.

Los trabajadores piden pan al pedir trabajo y existiendo éste, se les ha de dar lo que piden.

En Palma, nos encontramos con el conflicto de los que trabajan en las murallas, los cuales están desde el lunes sin trabajo. Y ante este conflicto, ¿qué se ha de hacer?

El Alcalde y concejales dicen que trabajan para conjurar esta triste situación de los despedidos y el Gobernador dice a los obreros que a él no le vayan con músicas y si a él no le hemos de ir con músicas ¿a quién iremos a pedir trabajo?

El Ayuntamiento trabaja, según se desprende de sus palabras.

El lunes en la sesión del Ayuntamiento se acordó, se sortearan 50 obreros y otros 50, como suplentes a los primeros y siendo más de 300 los que en las murallas tenían ocupación, daría por resultado que quedarían sin trabajo más de 200 hombres.

¿Es que acaso estos hombres tienen medios de vida para ellos? ¿o es que el Ayuntamiento tiene algún resorte para que sin trabajo puedan mantener a sus familias?

No lo dude, Sr. Alcalde; no son los jefes, como Vd. cree, los que privan a los sorteados a acudir al trabajo, no; es el espíritu de solidaridad que existe entre estos trabajadores que prefieren o *trabajar todos o ninguno.*

Ellos comprenden el estado en que quedarán los que no trabajan y como el jornal que ganarán los otros es tan elevado ¿eh? saben que no podrán socorrer a sus compañeros. Este es el mo-

tivo de no ir al trabajo; por solidaridad, por que los obreros empiezan a ver la realidad.

Es lo que decíamos antes; es la ola gigante que se acerca. Es el jornal de 6 reales que hace ya sus efectos.

**

Hemos recibido un comunicado de los obreros sin trabajo y que no insertamos por falta de espacio.

En él se nos manifiesta que no es el compañero Tomás Rosselló quien encargó a los obreros que no fueran a trabajar sino que la idea salió de los mismos operarios, cosa que hay que tener en cuenta, para evitar malas interpretaciones.

Trabajadores: Suscribíos a «El Socialista» diario.

¿Fue el Sr. Gobernador?

El miércoles día 1, al mediodía, una comisión de obreros sin trabajo fué al Gobierno civil para exponer al Sr. Gobernador su crítica situación y después de una espera algo larga y de haber visto como otras visitas, posteriores a ella eran recibidas enseguida, el ordenanza dijo que le anunciaría la visita. Entró el ordenanza y salió luego diciendo a los comisionados: *«Ha dicho que vayan Vds. a la Junta de Reformas Sociales y que a él no le vayan con músicas.»*

La respuesta nos parece algo dura y si el Gobernador atiende en esta forma a los obreros, ¿cómo los atenderán los otros?

La respuesta de que no le vayan a él con músicas, nos hace ver claro lo que se interesa de las cuestiones obreras y creemos que encarnan una descortesía a los pacíficos obreros de Palma.

Si las palabras pronunciadas por el ordenanza eran, como dijo, lo que el Sr. Gobernador le contestó, las creemos impropias y descorteses.

¡No irle con músicas! ¿A quién se irá Sr. Gobernador?...

¡No le vayan con músicas! ¿Con qué instrumento le iremos? ¿Cual es el que Vd. prefiere?

Haberlo dicho antes, y a estos hombres sin trabajo, les hubiese evitado la molestia de visitarle y de recibir la contestación que el representante del Gobierno les dió, de no irle con músicas.

Partido Socialista Obrero

AGRUPACIÓN DE PALMA

Esta colectividad convoca a todos sus afiliados a la Junta General ordinaria que tendrá lugar el próximo lunes día 6, a las 8 de la noche, para tratar asuntos de interés para la buena marcha de la entidad.

Se encarece la asistencia de todos sus agrupados.

Palma 2 de Marzo de 1916.—El Secretario, Bartolomé Llabrés.

Trabajadores: leed y difundid EL OBRERO BALEAR.

Es deber de todos los obreros conscientes, trabajar con ahínco por la difusión de la prensa obrera.

Denuncias locales

Esta semana tenemos que lamentar y al mismo tiempo poner en conocimiento del Sr. BARÓN DE PINOPAR, la manera sucia y asquerosa con que se han llevado a cabo los trabajos para llenar las fuentes del caserío del Molinar; debiendo manifestar nuestra más enérgica protesta por lo abandonado en que se halla por nuestras autoridades dicho suburbio, referente a limpieza, falta de luz, etc., pero principalmente debemos poner en claro como se lleva a efecto el abastecimiento de agua, es como sigue: en la carretera junto a la acera hay una cloaca llena de tierra, basura y otras porquerías descubierta por cierto! estando al servicio de todo aquel que se encuentre necesitado de tener que hacer algún trabajo necesario; esto a más de ser un verdadero abandono demuestra el poco interés de nuestro ALCALDE que consiente se llenen las aguas de microbios y otros insectos que nos perjudican mucho siendo causa de muchas enfermedades. Esperamos se tomarán medidas sobre el particular.

En la Calle del Sindicato en la casa número 124, hay un pozo que sirve de escusado, mejor dicho de depósito de tres o cuatro retretes que existen en los respectivos pisos; exhalando un olor corrompido capaz de asfixiar a cualquier de los que tengan necesidad de pasar cerca de la citada casa o entrada. Lo ponemos en conocimiento del ALCALDE por suponer no se le habrá enterado del caso que muy de veras nos congratularíamos hiciese tomar sus correspondientes medidas.

De Santa Catalina se nos comunica hagamos extensivo que se encuentran

en una importante escasez de agua en muchas fuentes, lo que nos extraña con la abundancia que se nota este año de agua, no sabiendo a que atribuirlo; pero conste que es al abandono en que se hallan todos los suburbios por parte de nuestras autoridades municipales.

Estamos satisfechos con las medidas tomadas por el Barón sobre ciertas denuncias, pero debemos hacer constar nuestra extrañeza por lo poco que se ha molestado en investigar sobre una denuncia repetida en varios números de este semanario con motivo de existir una casa con una fuente que no se halla en concisiones de higiene, en el Molinar de Levante, números 50 y 52.

ALEX

Sobre alcances de Ultramar

Se avisa a todos los repatriados de Ultramar que el día 12 del corriente a las 10 de la mañana se celebrará en el Centro Obrero (Sindicato 124) una reunión para protestar del engaño de que hemos sido víctimas por parte del Gobierno con el Real Decreto de 28 Octubre y Real Orden de 24 de Noviembre últimos, el cual sólo ha servido para imponernos un nuevo y crecido gasto para revocación de poderes, beneficiando exclusivamente a los agentes de negocios.

Advertimos a los repatriados que el cobro de sus alcances depende del interés que se tomen en el asunto y que si no asisten a la indicada reunión esta Comisión entenderá que la culpa de que el Gobierno no pague la tienen los repatriados y, por consiguiente, daremos por terminada nuestra misión.

Palma 2 de Marzo de 1916.—Por la

Comisión, El Presidente, Lorenzo Bisbal.—El Secretario, Sebastián Lérda.

Movimiento Social

BARCELONA.—Son pocas las variaciones que se observan hoy con los conflictos obreros.

En la asamblea celebrada por los obreros pasteleros y confiteros se acordó el paro general del oficio.

MADRID.—Las Sociedades de Impresores, Encuadernadores y Arte de Imprimir han declarado la huelga a la casa Sanz Calleja, cuyo personal reclama;

1.º Readmisión de dos despedidos injustamente.

2.º Respeto y ejercicio de derecho de asociación y

3.º Pago de las horas extraordinarias en un 25 por 100.

ALMANSA.—Los obreros zapateros mecánicos de los señores Sendra se han declarado en huelga por no haber sido aceptadas las bases siguientes: 0'75 ptas. de aumento en los jornales, 9 horas de trabajo y el 100 por 100 en las horas extraordinarias.

BILBAO.—Los metalúrgicos han conseguido de los patronos del 10 al 15 por 100 de aumento en los salarios.

—La Federación de mineros también han aceptado un aumento en el jornal de un 10 por 100.

CELAF.—Huelgan los obreros de las minas de carbón de piedra, reclamando un real de aumento en los jornales.

LA CORUÑA.—Sigue en pie la huelga de camareros y albañiles.

OVIEDO.—En virtud de la reclamación del Sindicatos de metalúrgicos, los obreros de la Tarnillera de Ventanillas han conseguido un real más en el salario y el 10 por 100 de aumento para las mujeres.

RIOTINTO.—Triunfantes han vuelto al trabajo los huelguistas, consiguiendo ver atendidas sus reclamaciones, esto es, anuladas las absurdas disposiciones dadas por la provocadora Compañía, a los paleros de la costa de San Dionisio.

SABADELL.—Por solidaridad con los obreros textiles se declaró la huelga general, que alcanzó a 10.000 obreros. Después de varios días de paro se solucionó, consiguiendo los obreros un aumento proporcional en los jornales.

«LA IGUALDAD»

Esta sociedad convocó a todos los zapateros, para tratar sobre la conveniencia de hacer unas peticiones a lo patronos.

El sábado pasado se reunió el gremio y después de detenida discusión se acordó: Pedir a los patronos el importe de los enseres conocidos vulgarmente con el nombre de (bestretas) y un aumento del 15 por 100.

AVISO

Se ruega a todos los suscriptores, paqueteros y entidades que reciben EL OBRERO BALEAR, se pongan al corriente de sus atrasos, pues nos veremos obligados, muy a pesar nuestro, de retirarles el periódico si durante este trimestre no los han satisfecho.

LA ADMINISTRACIÓN

PALMA DE MALLORCA

Impr. «La Colectiva».—Sindicato, 124

El Obrero Balear, se vende: En el kiosco de la plaza de Cort y en el Café del Centro Obrero, Sindicato, 124

G.º Internacional : CHICAGO de Ampliaciones :

La casa más importante en retratos amplificados.

Única que garantiza sus trabajos.

:-:-: Si no está bien no se paga

Ampliaciones tamaño natural (Grado 4), 7 pesetas,
con marco, 15 pesetas

Se hacen toda clase de retratos: Crayon, Sepia, Acuarela, Aguada francesa, Pastel, Oleo genuino y toda clase de retratos que se conocen en el mundo.

Encargos y demás dirigirse: S. Jaime, 41, 1.º Palma.

Faltan representantes en todos los pueblos de la isla

NOTA.—A los suscriptores de este periódico se les hará una rebaja especial.

EL SOCIALISTA

Organo del Partido Obrero

Redacción y Administración: FUENTES, 4

SUSCRIPCIÓN.—Madrid: un mes, 1 peseta.—Provincias: trimestre, 5 id.—Extranjero: 10 id.

Número suelto, cinco céntimos

PAPEL DE FUMAR

Primero de mayo. Calidad superior
Fabricado por la Cooperativa

REPRESENTANTES: REXECH-TUDURI : : : Obrera de Bañeras : : :

Los socialistas y proletarios deben usar siempre el papel de PRIMERO DE MAYO. Caja con 100 libritos, con estuche 3'50 Pedidos á los representantes, Sindicato, 124.—Palma.